



**Séminaire :** *Le renouvellement de la pensée religieuse en islam à l'époque contemporaine : nouvelles perspectives de recherche en islamologie*

**Coordination scientifique :** Mehdi Berriah (Ifpo/Jérusalem) et Makram Abbès (Cefrepa/Koweït)

Dans le cadre du séminaire en islamologie *Le renouvellement de la pensée religieuse en islam à l'époque contemporaine : nouvelles perspectives de recherche en islamologie* nous aurons le plaisir d'accueillir jeudi 24 avril à 15h (heure de Paris) Aryan Rahimian (Université de Lorraine) qui interviendra sur :

**Le ḥadīṭ qudsī : un apocryphe du Coran ? Problématiques, enjeux et perspectives**

**Résumé :**

Cette recherche, extraite d'une thèse de doctorat en cours consacrée au ḥadīṭ qudsī d'après une perspective philologique, littéraire et théologique, interroge la nature et le statut singulier du ḥadīṭ qudsī, à la frontière entre révélation divine et tradition prophétique. Admis comme parole divine mais exclu du canon coranique, le ḥadīṭ qudsī défie les critères traditionnels du discours sacré en islam. À travers une analyse de ses caractéristiques formelles, de ses dynamiques énonciatives et de ses processus de transmission, cette recherche met en lumière une intertextualité forte avec le Coran. La réflexion explore également la notion d'« apocryphe » dans la tradition chrétienne, afin de comparer les processus de légitimation et d'exclusion des textes religieux. Cette étude propose ainsi de nouvelles pistes pour penser la diversité des discours normatifs dans l'islam.

**Biographie :** Doctorant en deuxième année d'islamologie sur le sujet du ḥadīṭ qudsī, Aryan Rahimian est également ingénieur pédagogique à la Faculté des Lettres de Sorbonne Université. Il est récemment intervenu au colloque international « Monotheism in Medieval Islamic Thought » de l'université de Leiden pour discuter de la question des attributs anthropomorphiques de Dieu. Par ailleurs, il s'intéresse particulièrement aux opportunités des LLMs dans les humanités numériques.

Pour obtenir un lien permettant d'y assister à distance, contacter Mehdi Berriah à l'adresse suivante : [m.berriah@ifporient.org](mailto:m.berriah@ifporient.org)